

EL CORREO DEL SUR.

AÑO XI.

CONCEPCION, MARTES 8 DE ENERO DE 1861.

NUM 1355.

Correspondencia de Cochut.

Las impresiones que con relacion a la entrevista de Varsovia os tengo comunicadas se confirman en tesis general. Se ha disipado el fantasma de una nueva Santa-Allianza. Los reyes no se consideran con fuerza para levantar i mantener a sus pueblos en una guerra destinada a restaurar el principio absolutista en Italia i a restablecer el pretendido equilibrio de 1815. Las tres potencias reaccionarias comprenden la importunidad de un Congreso, en las circunstancias actuales i están de acuerdo para rechazar toda proposicion que tienda a semejante combinacion. En fin, el emperador de Austria, sin renunciar a la esperanza de una reaccion ofensiva en la Italia central, se ve paralizado por lo pronto, i se resuelve a aguardar circunstancias mas favorables para obrar.

No obstante, debo rectificar en un punto mi primera apreciacion i reconocer que la brusca separacion de los monarcas no implica que haya habido entre ellos mala inteligencia i ruptura, como se lo habia supuesto jeneralmente. Las nuevas llegadas a Varsovia sobre el estado alarmante de la madre del czar eran sobrado ciertas: Dios ha recojido el ligero soplo de vida que, desde hace tantos años sostenia a esta princesa. El czar Alejandro, lejos de buscar un pretexto para despedir bruscamente a sus huéspedes, ha puesto repetidas veces en movimiento el telégrafo para saber con exactitud el estado de la auusta enferma, i solo en la última estrechidad se ha resuelto a partir.

La emperatriz viuda de Rusia ha muerto en San-Petersburgo el 1.º de noviembre a la edad de sesenta i dos años. Era hermana del rei de Prusia i del rejente actual, i habia conservado sobre sus hermanos una influencia que el emperador Nicolas utilizó mas de una vez para sus designios políticos. El carácter i las cualidades simpáticas de la difunta princesa han sido tanto mas apreciados cuanto que contrastaban con la aspereza de su marido. Sus hijos tenian por ella una especie de culto, i deja entre los pueblos rusos sinceros sentimientos.

Si se hubiese entrevistado en Varsovia la posibilidad i la urgencia de una accion comun, el doloroso acontecimiento que ha alejado al czar no hubiera traído el abandono de las conferencias: la obra bosquejada por los soberanos habria sido continuada por los ministros. La impotencia del absolutismo queda comprobada a los ojos de los pueblos. Para justifi-

ficar su actitud espectante, los reaccionarios fingieron considerar el despertar de la nacionalidad italiana como una de esas tempestades pasajeras de que uno se preserva poniéndose por algunos momentos al abrigo. Sea lo que quiera, ellos mismos se toman el cuidado de desmentir las veleidades belicosas que se les atribuyen. El diario de M. Guérault, por ejemplo, habia publicado copia de una nota que pretendia habia sido remitida por la embajada austriaca, no a las oficinas de nuestros ministerios, sino a las de los diarios; i en la cual se declaraba que si no se atendia una especie de ultimatum elaborado en Varsovia, el emperador de Austria apelaria a las armas, de acuerdo con los soberanos colocados en el mismo punto de vista que la corte de Viena. Inmediatamente M. de Metternich acusó de falsa esta alegacion. M. Guérault fué llamado a comparendo delante del tribunal, i no evitara una condenacion sino haciendo responsable de la nota acusada a M. Herbaine, secretario del príncipe Napoleon.

De seguro mis temerarios afirman que están allanados todos los obstáculos, i que la Italia va a constituirse definitivamente segun el programa de los garibaldistas, en un solo reino con Victor Manuel por porta-estandarte. Lo que razonablemente se puede decir es que las cosas han sido llevadas ya bastante lejos para que se conciba el régimen anterior a 1859. Tan cierto es esto que en las altas rejiones de la política, se considere en el presente la futura nacion italiana como una de esas fuerzas de que debe tenerse cuenta en el sistema de las alianzas. Esta nueva preocupacion de los hombres de Estado acaba de traducirse de una manera bastante picante.

Desde el momento que el rei Victor Manuel se decida a situar al ex-rei de Nápoles en Gaeta, era muy natural que tratase de interceptar a esta plaza sus comunicaciones marítimas: se habia dado órdenes en este sentido al almirante Piamontes Persano. Pero en el momento en que se acercaba a tierra para ejecutar su mandato, el comandante de la estacion naval francesa, el vice-almirante Le-Barbier de Tinan, vino a ponerse de por medio declarando que el bloqueo de Gaeta, siendo un hecho anormal, no reconocido por las potencias, se opondria, aun por la fuerza, a todo movimiento hostil de la nacion piamontesa contra los realistas napolitanos. Persano respondió que contra toda otra armada, trataria sin cu-

rase en riesgos de ejecutar las órdenes que tenia recibidas de su rei, pero que se hallaba paralizado en presencia del estandarte frances. Agregó que M. de Tinan interpretaba mal sin duda las instrucciones de su gobierno, i le suplicó que solicitara instrucciones mas precisas. Se hizo de esta manera una especie de tregua amigable, i desde entónces el gobierno imperial ha modificado, sino anulado, sus primeras órdenes.

Este incidente ha causado en Italia mas admiracion que inquietud. Nadie se explicaba como Napoleón III despues de todo lo que ha hecho o dejado de hacer en provecho de los italianos, les suscitaba de repente un estorbo, bueno cuando mas para prolongar los dolores de la lucha sin modificar los resultados. Cada hombre de Estado tiene su temperamento político, i cuando se observa el del emperador, se sabe que gusta de ocultar su verdadera intencion bajo demostraciones de opiniones muy diversas, de tal suerte que nunca se le debe juzgar por la primera aparicion. Los pueblos no comprenden estas sutilezas: así no es raro que la política francesa cause entre los italianos un mal humor superior a su reconocimiento.

Ahora bien, el momento en que el emperador de los franceses se opone al bloqueo de Gaeta, en que hace volver muchas ciudades insurreccionadas bajo el yugo de la corte de Roma, es precisamente el mismo que escogen los ingleses para pronunciarse terminantemente en favor de la revolucion italiana. El 27 de octubre, lord John Russell publica un despacho dirigido al ministro británico de Turin en el que declara que, aun cuando los gobiernos de Francia, de Rusia i de Prusia hayan parecido censurar los actos del rei Victor Manuel retirando sus embajadores, el gobierno británico no experimenta los mismos escrúpulos. No se hiere el derecho de jentes porque pueblos oprimidos llaman en su socorro un soberano con el cual simpatizan, i nada prueba mejor la impopularidad de los regímenes precedentes que los prodijosos éxitos de Garibaldi i la imposibilidad en que se encontrara el Papa de reclutar un ejército entre sus propios súbditos.

El despacho de lord Russell es un reconocimiento formal, hecho por la Inglaterra, de la revolucion italiana. Quedaba el conciliar este acto con el precedente despacho del mismo ministro, en el cual parecia tomar partido por el Austria con-

tra los revolucionarios. El *Daily-News*, órgano ordinario de lord Russell, se ha encargado de este cuidado. Si el gabinete ingles amenazaba a los patriotas italianos hace dos meses, nos dice hoy, era por terneza hacia ellos, para impedirles que corriesen a su pérdida atacando prematuramente el Veneto, violentando a Roma con riesgo de irritar a las potencias católicas. Pero con el tiempo i el apoyo de la Inglaterra se salvarán las dificultades de todo jénero. El Veneto será conquistado o rescatado: un Congreso arreglará la cuestion romana de una manera conforme con el principio de la unidad nacional.

En un discurso que ha tenido ocasion de pronunciar en Leeds, el ingles por excelencia, lord Palmerston, ha dicho expresiones que confirman plenamente el segundo despacho de lord Russell. Esta aceptacion completa i, por decirlo así, auténtica de la unidad italiana por el gobierno ingles de acuerdo en esto con el pueblo, es un hecho considerable. Haré mención, bajo otro punto de vista, de un hecho igualmente significativo. La España, donde las reclamaciones de los católicos son bastante tibias, no intervendrá en manera alguna en los negocios de Italia.

El Papa, considerado como jefe de una monarquía temporal, está, pues, casi abandonado! ¿Se comprende esta situacion en el seno de la corte de Roma? Lo dudo. Me parece que en muchos puntos subsisten las ilusiones.

Concluirá.

La no-intervencion francesa.

Uno de nuestros colegas (*el Daily News*) ha publicado una noticia extraordinaria. Ya sabiamos que el proyectado bloqueo de Gaeta se abandonó, porque Francia i otras potencias se negaron a reconocer su validez, aunque se hiciese efectivo. La única razon de esto que podemos descubrir, es que no habia habido declaración de guerra formal, aunque habia una guerra positiva contra el rei Francisco por Victor Manuel. En cuanto a lo que tienen que ver con esto las potencias que se oponen, es lo que no alcanzamos a adivinar, i tan razonable habria sido oponerse al bloqueo de Ancona como al de Gaeta. Pero el gobierno francés, segun nuestro colega, ha hecho mas que negarse a reconocer el bloqueo. Segun él, se ha mandado al almirante francés que impida al piamontés atacar a Gaeta, aun cuando

esparcia sobre su figura huesosa una luz tan siniestra como la de las tumbas. Estaba vestido de un traje talar cuya negrura i tristeza cuadraba perfectamente con su persona. Cuando Maria entró, tenia la figura mas animada que de costumbre: acababa de escribir i releía lo que habia escrito con un placer cruel. El motivo de esta alegría debia ser horrible. Efectivamente, era la obra mas indigna que haya salido jamas de pluma ninguna: era un testamento lleno de maldiciones. Este hombre que se sentia morir queria dejar despues de sí todo su odio, toda su venganza, toda su cólera.

Cuando hubo concluido de leer este extraño testamento, se dibujó en su rostro apergaminado, una alegría salvaje i feroz: se hubiese dicho que acababa de enterrar un puñal en el corazón de su enemigo. En este instante, creyendo oír ruido levantó los ojos.

Vió a Maria pálida i sombría, con la garganta ajitada por las pulsaciones del corazón, con el ojo centellante de cólera.

—Vos, señora! exclamó con un temblor súbito.

—Sí, dijo ella avanzando un paso, sí, yo i nadie mas que yo!

—Este hombre tenia miedo: abrió la boca para demandar socorro.

—No llameis, replicó Maria sacando el puñal de su cintura.

Él levantó la mano como para defenderse: ella lo hirió entónces con mano incierta en la espalda, pero de un modo sin consecuencia. La rabia i el terror tuvieron entónces tal fuerza en él que cayó desmayado en su sillón debatiéndose contra ella i gritando socorro. Maria se aproximó entónces cerca de él: mirólo entónces con disgusto i piedad.

—Matarlo! dijo ella con una coar-

dia: no es verdad? ¿para qué matarlo estando ya medio muerto?

Dejó entónces caer el puñal a sus piés.

—Oh! Dios mio! yo os doi gracias, dijo ella, yo os doi gracias de haber desarmado mi brazo.

Aproximóse al decir esto, sobre la mesa para echar una mirada sobre lo que aquel hombre acababa de escribir.

—Su testamento! repitió con una curiosidad inquieta.

Repasó rápidamente las primeras páginas desde largo tiempo escritas i leyó con precipitacion las últimas líneas: "yo lego a mis hijos toda mi venganza i todas mis maldiciones contra su madre. En el nombre de Dios i de la justicia humana, pido i quiero que la persigan con la ignominia i el odio hasta su muerte.— En el nombre del Padre, del Hijo, del Espíritu Santo, Amen."

—Hé aquí lo que escribia! dijo respirando apénas; la venganza era su último pensamiento i despues de la muerte, su sombra inquieta vendrá a velar a las puertas de mi prision.

Tomó el testamento, lo destruyó i lo arrojó con desprecio a la cara del procurador.

Alejóse despues i volvió a donde estaba Henrique.

—Partamos, le dijo cerrando la puerta: mi visita ya está hecha.

Volvieron a la prision. Encontraron en la celda a la hermana Marta que se habia dormido.

—Adios, murmuró Henrique antes que la religiosa se hubiera despertado.

—Henrique mi mano a estas horas es indigna de vuestros lábios: volved mañana; pero esta noche pedid a Dios fuerzas para olvidarme.

Lo llamó con jeto i recojiendo las

pálidas violetas que cultivaba con tanta solicitud le dijo:

—Tomad, Henrique, tomad estas violetas: esto es todo lo que puedo daros, ellas valen mas que mi corazón: tomadlas i no me pidáis nada mas: mirad: hai sangre humana en mi puñal.

VI.

GACETA DEL TIEMPO.

El parajé siguiente, que es un verdadero capítulo de esta historia, es tomado de las *Cartas Galantes* publicadas en Amsterdam en 1684.

Febrero.

"Vos sabeis, señora, toda la historia de aquel procurador del rei que se vengó tan atrocemente de su esposa. Todo Paris habla de una escena nocturna que acaba de pasarse en el cuarto del dicho procurador. Efectivamente, esto me hace casi creer en los cuentos de brujos, i eso que yo me tengo por espíritu fuerte. Figuraos pues, que nuestro hombre, en víspera de morir se hallaba solo a las once i media de la noche, enteramente preocupado con su testamento. Todo el mundo dormia en su casa, pero él no duerme nunca, esperando sin duda la muerte para entregarse al reposo. Morirá sin pena, sin extrañar los placeres, pues jamas los ha gustado en el mundo: solamente lo que le atormenta es que se perdone a su mujer tan pronto como haya dejado de existir: esto es lo que lo desespera. Por esto es que hace testamento sobre testamento, en que lega entre otras bellas i buenas cosas, su venganza a su familia, a sus amigos i a sus hijos.

"Entretanto la otra noche se hallaba como de costumbre ocupado en revisar todas las frases de su testamento o de su codicilo; acababa de añadir una recomendacion en toda forma a sus hijos, a fin

para ello sea necesario echar a pique a cañonazos a los buques piamonteses. No podemos adivinar lo que esto significa. ¿Es el gobierno francés aliado del rei Francisco? ¿Se estiende a Gaeta esa proteccion que adquiere tan amplias dimensiones en Roma i en todos los alrededores de Roma? El hecho de impedir un ataque por mar, es algo mas que un proceder negativo; es una intervencion positiva en favor del rei prisionero en su fortaleza. Los cuatro navios franceses al frente de Gaeta, bajo las órdenes del almirante Le-Barbier de Tinan, constituyen una intervencion tan perfecta en favor del rei Francisco, como la presencia del ejército que está en Roma bajo las órdenes del general Goyon constituye una intervencion en favor del Papa. El fuego de los buques del almirante Persano i el arroyo de sus capitanes en Ancona, son buenos indicios de lo que la escuadra sarda podria hacer en Gaeta, e impedirles que lo hagan es duplicar el trabajo del ejército de tierra. Es dudoso que pueda tomarse a Gaeta mientras tenga abierto el mar. La guerra puede prolongarse durante meses enteros. Una fortaleza bien defendida i no circunvalada, es muy difícil de tomar, i ¿quién puede adivinar a qué propósito puede servir el tener aun abierta la cuestion? Noticias recientes i auténticas de Venecia nos pntan a ese pais simplemente convertido en un campamento. Los jóvenes emigran para servir en el ejército italiano. Los que se quedan, son víctimas de persecuciones incesantes. Los distritos tienen que pagar grandes multas por cada jóven que traspasa la frontera. El aspecto todo del pais es belicoso. Existe la guerra civil con el pueblo, i no se piensa mas que en preparativos de agresion o defensa.

Abrigamos aun la opinion de que Austria no cometerá la locura de traspasar la frontera, sino que esperará cualquier ataque en una actitud de defensa. Los gastos de esta situacion de preparacion armada, serán inferiores en poco a los de una guerra activa. Ahora bien, ¿será probable que la referida prohibicion de atacar por mar a Gaeta estimule a Austria a poner por obra los sueños de la venganza en que se mece? Esperamos que no se dejará engañar, como declara Lamoricière que le sucedió a él, por lo que, sentimos decirlo, es una actitud equívoca por parte del gobierno francés. Los piamonteses tienen tanto derecho a atacar a Gaeta por mar como por tie-

de que maldijeran a su madre. Estaba en esto, cuando de repente oye un ruido sordo semejante al que hacen los aparecidos: levanta los ojos i ¿qué ve delante de él? A su mujer, a la bella Maria de Joisel que desde doce años languidece en la prision de Santa Pelajia.—No se necesita decir el espanto del buen hombre porque se concibe. Quiere gritar, pero su esposa toma un puñal i se lanza sobre él como una furia vengadora.... Nuestro pobre procurador cayó herido, pero sobre todo de miedo. Cuando recobró sus sentidos una media hora despues se encontró solo; creyó que todo aquello era un sueño; pero lo que habia de mas extraño es que encontró a sus piés su testamento hecho mil pedazos. Recordó entónces a toda la casa, puso en movimiento a todos sus sirvientes: buscaron por todas partes, registraronlo todo i se convencieron que nadie habia entrado porque las puertas estaban cerradas.—Apénas amaneció, a pesar de su debilidad, se hizo conducir en una silla de mano a Santa Pelajia para tener noticia de su mujer: le dijeron que Maria de Joisel estaba enferma i que habia pasado muy mala noche. No dando entera confianza a la superiora quiso cerciorarse viendo a la prisionera. La hermana Marta lo condujo a la celda de Maria; i apénas la vió en su lecho de dolor le gritó con voz sorda: "ya veis que no tengo miedo de vos, señora." Sin duda estraviado por la cólera no sabia lo que decia. Por fin, entró en su casa medio muerto i tal vez no dure muchos dias. La aparicion de su mujer ha sido para él un golpe mortal. Yo conozco una porcion de maridos que tienen necesidad de una aparicion semejante. Ahora bien ¿qué pensar de todo esto, de ese puñal caído, de ese testamento despedazado?

FOLLETIN.

LA PENITENCIA

DE MARIA DE JOISEL.

(Continuacion.)

V.

—Vos llamareis a la puerta, dijo Henrique al tiempo de darle la mano para bajar. Preguntaréis por la Verriére: el portero os tomará por un amigo de la casa i así a pesar de lo avanzado de la hora vos dejará entrar.

—¿A donde iremos? preguntó Henrique golpeando.

—Sé el camino, respondió Maria con un suspiro.

Pasaron sin obstáculo, atravesaron el patio, subieron una pequeña escalera i detuvieronse por fin delante de una puerta que apénas se divisaba por la oscuridad.

—Esperadme aquí, Henrique: no tardaré mucho, segun lo espero.

Diciendo esto introdujo su llave mohosa en la cerradura, abrió la puerta, la empujó i se avanzó en puntillas hacia el gabinete donde ella debia hacer su visita.

—Está bien, dijo viendo un rayo de luz por las rendijas de la puerta: mejor es que lo que encuentre allí: allí está, está muy bien.

Antes de entrar reunió sus fuerzas i alzó los ojos al cielo.

Se adelantó mas resuelta, sin embargo, empujó suavemente la puerta i entró.

En este gabinete velaba un hombre enteramente disecado por el trabajo i la pena. Su aspecto era mas bien el de una estatua que el de un vivo. Una lamparita

rra, i el mismo derecho tienen para bloquear a Ancona. Bajo otro punto de vista, no podemos dejar de mirar con sentimiento ese obstáculo que se interpone. Es mui de desear que Italia, ajada durante tanto tiempo, disfruta de al gunapaz. El buen éxito del reino italiano, que de una manera tan estreña se va levantando a nuestra vista, depende de una rápida consolidacion de sus fuerzas militares e industriales. Se ha votado la anexión, i ese método ortodoxo francés da una inmensa mayoría a Victor Manuel; pero votar la anexión, no es votar el restablecimiento del orden. Esto necesita tiempo. Los legados de crimen i de ignorancia que deja detras de sí el gobierno borbónico, no se reducen fácilmente hasta descender bajo el nivel del peligro. Ahora bien, cuanto mas tiempo permanezca el rei Francisco en Gaeta, tanto mas se dilatará la conclusion de la obra. Se mantendrá la ajación, se gastará el ejército piemontés, se debilitará el gobierno, i todo lo que impida la rápida toma de Gaeta, es contrario a los verdaderos intereses de Italia i de Europa. El rei Francisco no es el Papa. A la cristiandad católica no se le da un lugar de él. Impedir que otros lo ataquen, es auxiliado, i auxiliado es mantener a la Italia en un estado de ajitación, i a Nápoles en un estado mui próximo a la anarquía.—(Globe.)

Los franceses en Gaeta.

Sobre el escandaloso abuso de fuerza cometido por los franceses con la escuadra sarda, i de que ya parecen empezar a avergonzarse, publica el *Toulonnais* los siguientes pormenores:—

“El *Descartes* ha llegado de Gaeta con despachos mui importantes. El 27 de octubre, una escuadra sarda de seis buques llegó i trató de verificar un desembarco en la desembocadura del Garigliano, pero tuvo que retirarse ante las enérgicas demostraciones del almirante Tinnan. El 30 se presentó el vice-almirante Persano con diez buques, i se negó a retirarse en presencia de la escuadra francesa, que hizo preparativos para obligarlos a obedecer por fuerza. El almirante sardo declaró a M. Esbier de Tinnan sus instrucciones eran verificar un desembarco en la exhibocadura del Garigliano, i que tenía que obedecer; que si los buques franceses tenían por conveniente atacarlo, no se defendería, pero haría al almirante responsable de las consecuencias de semejante intervencion armada, que consideraba ilegal, puesto que se hallaba fuera de las aguas de Gaeta i de línea de bloqueo de ese puerto. En presencia de esta protesta i de esta actitud pasiva, el almirante Tinnan, temiendo haberse excedido de lo que le mandan sus instrucciones envió al *Descartes* a toda prisa para pedir órdenes al gobierno francés. Ambas escuadras permanecen al frente una de otra, esperando la contestación.”

Un telegrama, fechado en Gaeta el 3 de noviembre, dice:—

“Con motivo de instrucciones recibidas de Paris, el almirante Barbier de Tinnan ha abandonado la embocadura del Garigliano, i ha vuelto aquí, donde se halla desde el 1.º”

Por fin el *Payp* dice:—

“Por las noticias que publicamos ayer se habrá visto que la escuadra piemontesa tomó parte activa en el ataque de Gaeta. La escuadra piemontesa se retiró despues a cierta distancia del perímetro de la fortaleza, donde permaneció fondeada.”

Austria.

El conde de Rechberg ha dirigido a los representantes del Austria en el extranjero, una nota circular relativa a la entrevista de Varsovia. La nota dice que el objeto de la entrevista fué estrechar mas i mas los lazos de las relaciones personales i amistosas que unen a los tres príncipes que allí se reunieron, i ponerse de acuerdo sobre los principios a que habian de ajustar su conducta en caso de ocurrir ciertas eventualidades.

El conde de Rechberg, sin entrar en pormenores sobre la naturaleza de los arreglos celebrados, anuncia que se habia establecido un acuerdo perfecto. Sin embargo, deja entender claramente que se convino en no intervenir en Italia, i que, aunque deseoso de sostener el orden i el equilibrio en Europa, las tres cortes del norte no harian nada que provocase una guerra.

EL CORREO.

CONCEPCION, ENERO 8 DE 1861.

LICEO DE CONCEPCION.

Tomamos ocasion del informe relativo a los exámenes del Liceo de esta ciudad que pu-

blicamos en otra columna para dedicar algunas palabras a este establecimiento.

Hubiéramos querido que esta pieza fuese un poco mas detallada. El ilustrado Señor Comisionado de cuya aventajada capacidad i erudicion tenemos la mas alta idea, en otros años nos ha dado en sus informes una luminosa i minuciosa reseña del estado del Liceo i el grado en que corresponde a su elevado i sagrado objeto. El Establecimiento que nos ocupa es demasiado interesante i nuestra celosa autoridad ha manifestado siempre entusiastas simpatías por su marcha próspera i todo lo concerniente a la educacion que se da en él. Tambien nuestro actual Intendente en las diversas ocasiones que ha entrado a las puertas del Liceo nos ha hecho conocer el vivo interes i aprecio que debe animar naturalmente a un sujeto de su ilustracion i carácter altamente simpático por una institucion de esta clase.

I ¿cuál es el objeto que se propone la autoridad celosa de la educacion al comisionar a los sujetos mas competentes, para que vayan a presenciar las manifestaciones rendidas por los alumnos de nuestro Colejio de Concepcion? Es fácil entender que le importa, sobre todo, obtener datos minuciosos sobre el adelanto i marcha del Establecimiento e informarse de todo lo que merezca una particular atencion o reforma, así, como de los vacíos i necesidades que haya talvez que llenar i satisfacer.

Nuestro Liceo desde años atrás se ha mantenido a tal altura que pudo con razon aspirar al segundo rango entre los Colejios nacionales; i siempre que fuesen enviados de su seno algunos alumnos a incorporarse a los cursos académicos en la capital la honrosa reputacion de que goza tambien allá este Colejio provincial. ¿Será posible despues de todo que al Señor Comisionado le haya parecido ménos grata que otras veces la tarea de reconocer los méritos esfuerzos de alumnos i profesores? Por cierto estamos mui distantes de presumir que la organizacion del Liceo no sea capaz de perfeccion. Por lo contrario queremos aventurar desde luego a emitir algunas modestas observaciones a este respecto.

Solo está prescrito un año para el aprendizaje de filosofía i literatura: mientras que la notoria insuficiencia de este tiempo ha hecho establecer en el instituto nacional de Santiago su estudio bienal.

No parece mas que justo exonerar a los alumnos que no se proponen optar a grados universitarios, del estudio obligatorio del latin. Acá en las provincias no es el único objeto de la educacion colejial el producir doctores i bachilleres, sino igual atencion a lo menos merece una instruccion práctica para la jeneralidad de los alumnos. Ademas ha pasado el tiempo en que la perfeccion en Latinidad por sí so-

la se aceptaba como una prueba brillante de una educacion jeneral i consumada. Mas aquellos que quedasen obligados al estudio de Latinidad debieran dedicar mas tiempo a un ramo que, aprendido solo a medias, ofrece una utilidad bien precaria i escasa.

A este fin se pudiera alargar un poco el tiempo en que funcionan las clases de Humanidades que solo es de tres horas diarias. En cambio hai ramos que podrian sufrir alguna restriccion.

El dibujo i el canto deberian ser ramos obligatorios a lo menos en los cuatro primeros años.

Hai ramos que se cursan a la vez en los dos cursos por diferentes profesores. Convendria talvez que los respectivos profesores de Humanidades, se encargaran de enseñarlos tambien a los alumnos del curso de Matemáticas.

El mal de la inasistencia de los alumnos durante meses enteros, necesita de un buen remedio radical. Es este un perjuicio intolerable para los esfuerzos del profesor. I siendo el orden i la disciplina estricta un elemento vital para un colejio, están comprometidos en esta cuestion la respetabilidad, el provecho, la moralidad i honor de nuestro Establecimiento.

Confiamos en que el actual jefe de nuestro Instituto literario, por medio de medidas enérgicas i oportunas i una vijilancia estricta i constante, combata i estirpe el mal espresado i mantenga el Liceo en la altura en que le ha sido dejado por su desgraciado predecesor.

—En la *Revista Católica* leemos las siguientes notas:

SANTÍSIMO PADRE:

“Penetrado del mas profundo respeto i ferviente amor hácia la persona de vuestra Santidad i de una cordial adhesion a la Silla Apostólica que tan dignamente ocupa, vengo a presentar a Vuestra Santidad la manifestacion de los sentimientos que animan a mis diocesanos suscritos por una gran parte tanto del clero secular i regular como de los habitantes laicos de Santiago de Chile. Al hacerlo uno mis votos a los que ellos hacen para que el Señor se digno cuanto antes disipar la tormenta que se ha levantado contra su Iglesia i enviar al corazon paternal de Vuestra Santidad, lacerado ya con tantos motivos de quebranto, el consuelo que necesita.

“La espoliacion de una parte de los Estados de la Santa Sede, que se ha conatenado por la violencia, con fementidas protestas de respeto al poder espiritual del Pontífice, envuelve una maquinacion verdadera contra el libre ejercicio de ese mismo celestial poder, concedido por Dios al jefe i cabeza de su amada esposa la Santa Iglesia, que adquirió con su Sangre; porque ataca en su fuente su soberania temporal, que es el baluarte i garantia de la libertad e independencia inherentes a las augustas funciones del pontificado.

“El catolicismo entero está interesado en que el Padre comun de los fieles, tenga un trono que materialmente lo ponga a cubierto del asedio de todos aquellos, que deslumbrados por su prepotencia, quieren imponer a ciegas sus propias voluntades; i por esto desde mas de diez siglos viene defendiendo esa soberania temporal que ha sido tan benéfica a la humanidad i que hoy es tan injustamente calumniada.

“Testimonio de este unánime sentimiento es la universal reprobacion que ha excitado en los católicos la invasion del patrimonio de San Pedro ejecutada, cuando al parecer habia ménos motivo de temerla. Dios ama la libertad de su Iglesia i debemos esperar que la prueba porque hoy permite que pase, debe servir

para realizar sus glorias. Entre tanto uniendo mi débil voz a la de todo el Episcopado católico, protesto con todo el esfuerzo de mi alma, contra las injustas espoliaciones del territorio, que por derecho, por la voluntad de toda la sociedad católica, debe estar sujeto a la dominacion temporal de la Santa Sede i cuya posesion ha sido garantida por lo que reconoce mas solemne i obligatorio el derecho público de las naciones civilizadas.

“Postrado a los pies de Vuestra Santidad pido para mí i para los fieles confiados a mi pastoral solicitud la bendicion apostólica.—*Rafael Valentín*, arzobispo de Santiago de Chile.”

AL VENERABLE HERMANO RAFAEL VALENTIN, ARZOBISPO DE SANTIAGO.

“Venerable hermano, salud i bendicion apostólica. En medio de nuestras grandes angustias no ha sido pequeño el gozo que hemos sentido al recibir la carta que has enviado a Nos firmada por muchos, tanto eclesiásticos de uno i otro clero, como laicos de la ciudad i diócesis de Santiago de Chile. Por ella hemos conocido mas a fondo cuan grande es el amor, respeto i obediencia de ese clero i pueblo hácia Nos i hácia esta Cátedra de Pedro, i no menos hemos entendido cuan intenso es el dolor, sentimiento e indignacion del dicho clero i pueblo por los perversos i sacrilegos atentados contra nuestro gobierno civil i esta Sede Apostólica, de los perversos enemigos de la Iglesia católica i de esta misma Sede; enemigos que no temen conculcar todo derecho divino i humano. I así os encargamos por esta carta, venerable hermano, que manifestéis i aseguréis a los eclesiásticos i laicos, a nombre nuestro, i con las mas espresivas palabras, que nos ha sido sumamente grata i digna de toda alabanza, la esclarecida manifestacion de su amor i adhesion hácia Nos i esta Santa Sede, i que a la vez les aseguréis que de todo corazon les damos nuestra bendicion apostólica. Estamos seguros de que vos, venerable hermano, juntamente con todo el clero i pueblo no cesaréis de elevar al Señor fervorosas oraciones para que auyente tan terrible tempestad i libre a su santa Iglesia de tantas i tan terribles calamidades i que en todo lugar se aumente i engrandezca con nuevos triunfos i ayude i consuele a Nos en nuestras tribulaciones. I como coponeis perfectamente que en estos calamitosos tiempos se combata cruelmente a nuestra santísima religion, no dudamos de que con vuestra gran piedad i celo episcopal os esforcéis, venerable hermano con nuevo empeño i entusiasmo, en defender diligentemente la causa de esta misma religion, mirar sábia i pródicamente por conservar incólume vuestra grei, descubrir las asechanzas de los enemigos, combatir sus herrores i anular sus intentos. Finalmente, como premia de todos los dones celestiales i como testimonio de nuestro especial amor hácia vos, damos de todo nuestro corazon la bendicion apostólica, a vos venerable hermano, i al clero i pueblo confiados a vuestro cuidado.

Dado en Roma, en San Pedro en 21 de junio de 1860, año décimo quinto de nuestro pontificado.—*Pío IX*, Papa.

TALCAHUANO.

RAZON del peaje colectado en el camino de Concepcion a Talcahuano en los dias i orden siguientes:

Dia 1.º de diciembre.	ps. cts.
Id 2 id	1 80
Id 3 id	0 67
Id 4 id	2 34
Id 5 id	2 60
Id 6 id	1 60
Id 7 id	1 06
Id 8 id	1 10
Id 9 id	0 44
Id 10 id	0 34
Id 11 id	1 42
Id 12 id	1 85
Id 13 id	2 10
Id 14 id	2 18
Id 15 id	1 34
Id 16 id	1 26
Id 17 id	1 16
Id 18 id	1 06
Id 19 id	1 14
Id 20 id	1 10
Id 21 id	1 16
Id 22 id	2 20
Id 23 id	1 16
Id 24 id	2 80
Id 25 id	0 41
Id 26 id	1 17
Id 27 id	0 82
Id 28 id	1 76
Id 29 id	1 44
Id 30 id	0 34
Id 31 id	0 94
Suma total	41 28

Talcahuano, enero 1.º de 1861.

Agustin Gutiérrez.

Talcahuano, enero 2 de 1861.

Remito a US. treinta i tres pesos veintiocho centavos, por el peaje recaudado en el “Por ton,” en el mes último, que con los ocho pesos que se han pagado al recaudador, hacen el to-

tal de cuarenta i un peso veintiocho centavos, segun consta por la razon adjunta.

Dios guarde a US.

B. Urrutia.

Al Sr. Intendente de la Provincia de Concepcion, enero 3 de 1861.

Se comisiona al oficial 2.º de esta Secretaría, don José del Carmen Ros, para que entregue en la Tesoreria Departamental de esta ciudad, los treinta i tres pesos veintiocho centavos, valor a que ha ascendido lo recaudado en el peaje del camino de Talcahuano durante el mes de diciembre próximo pasado, despues de haberse deducido la cantidad de ocho pesos que se asigna mensualmente al recaudador de este derecho. Acótese, comuníquese i con el certificado de entero publíquese en el periódico de esta ciudad.

PÉREZ ROSALES.

El oficial 2.º de la Secretaria de la Intendencia, don José del Carmen Ros, ha entregado en esta oficina, por lo recaudado en el camino de Talcahuano, treinta i tres pesos veintiocho centavos, (33 \$ 28 cts.) i con los ocho pesos que se le dieron al recaudador de dicho camino, hacen la suma de cuarenta i un peso veintiocho centavos; cuya cantidad corresponde al mes de diciembre último.

Tesoreria Departamental de Concepcion, enero 4 de 1861.

Boschuan Guerrero.

Razon de las cantidades de trigo i harina que se han exportado para el cabotaje i extranjero por este puerto mayor i el habilitado de Peuco, en lo el presente mes.

	CABOTAJE.		EXTRANJERO.	
	Fangs trigo.	Harina qbles.	Trigo fanegas.	Harina qbles.
Talcahuano.	130	400	—	—
Peuco.	—	—	8062	—
	130	400	8062	—

Tesoreria i Aduana.—Talcahuano, diciembre 31 de 1859.

Cuadro que demuestra la esportacion de carbon de piedra que ha habido por este puerto de Talcahuano, Coronel i Lota, para el cabotaje i extranjero, en el 4.º trimestre de 1860.

PUERTOS	TONELADAS.		VALORES.
	Cabotaje	Estranj.	
Talcahuano.	—	—	—
Coronel.	17895	9374	136345
Lota.	10456	2967	67115
	28351	12341	203460

Tesoreria i Aduana.—Talcahuano, diciembre 31 de 1860.

J ISIDRO SALAS.

Guardia Municipal.

Razon de las multas colectadas en el mes de diciembre, por infraccion de los bandos de policia.

	Ps. cts.
1.º Laureano Monjes por un animal suelto.	0 25
“ Lorenzo Muñoz por una carreta sola.	1
“ Felis Bascur por una carreta sonadora.	0 25
2 Antonio Alarcon por ebrio.	1
“ José del Rosario Araya por id.	1
“ Zeilo Cárrete por id.	1
“ Francisco Venegas por id.	1
“ Mateo Zúñiga por id.	1
“ Mafei Lore por tener jente vendiendo.	4
“ José Mignol Martínez por ebrio.	1
“ Joaquin Pino por id.	1
3 Antonio Ros por pendeñcia.	1
“ Pedro Garrido por ebrio.	1
“ Maria Gutiérrez por pendeñcia.	1
“ Alejandra Alarcon por ebria.	1
“ José Ignacio Aravena por pendeñcia.	1
4 Basilio Vega por un animal suelto.	0 25
“ Juan Novoa por un animal en la vereda.	0 50
5 Pablo Romero por un animal suelto.	0 25
“ Josefa Uvilla por pendeñcia.	1
“ Benito Fuentes por un animal suelto.	0 25
“ Martina Inestroza por ebria.	1
6 D. Pedro del Rio por un caballo en la vereda.	0 50
“ Feliciano Plaza por una carreta sonadora.	0 25
7 Rosario Torres por dos animales sueltos.	0 50
8 Francisco Pineda por ebrio.	1
“ D. Eduardo Sisternas por galopar.	1
9 Antonia Ruiz por pendeñcia.	1
“ Carmen Vergara por ebria.	1
“ Juan Muñoz por id.	1
“ José Maria Matamala por pendeñcia.	1
“ Lenrreno Soto por galopar i ebrio.	2
“ Baltazar Bastilleros por tres animales sueltos.	0 75
10 Matias Roa por ebrio.	1
“ Juan Antonio Escobar por una carreta sola.	1
“ José Dolores Rifo por tres id.	3
“ José Vergara por una carreta sonadora.	0 25
“ Mateo Marin por id id.	0 25
“ Julian Sanhueza por pendeñcia.	1
11 Santiago Seguel por dos animales sueltos.	0 50
“ Sebastian Quilodran id id.	0 25
12 Juan Anselmo Muñoz dos id.	0 50
13 Juan Jara por un animal suelto.	0 25
“ José del Carmen Arancada por id.	0 25

16 Juan de la C. Inostroza por ebrio,	1
" José Mendoza por pendencia,	1
17 Vicente Leal por ebrio,	1
" Juan Gallardo por id.,	1
" Juana Rivera por id.,	1
" José del R. Opaso por un animal suelto,	0 25
" Domingo Henríquez por pendencia,	1
" Domingo Gomez por id.,	1
" Hildesono Soto por id.,	1
18 Juan José Arregada por un animal suelto,	0 25
21 José Vergara por id en la vereda,	0 50
22 Manuel Castillo por siete carretas sonadoras,	1 75
23 Laidoro Novoa por pendencia,	1
" Anselmo Gutierrez por un animal suelto,	0 25
24 Miguel Contreras por galopar,	1
26 José del C. Pino por ebrio,	1
" Reducido Parion por pendencia,	1
" José Cabrera por una carreta sola,	1
27 Estévan Baeza por ebrio,	1
" Pedro Hernandez por una carreta sonadora,	0 25
" Matías Concha por ebrio,	1
" José A. Quijada por un animal suelto,	0 25
28 José María Hernandez por una carreta sonadora,	0 25
" D. Luis Caprile por galopar,	1
29 Melchor Parada por un animal suelto,	0 25
30 Nicolás Ros por ebrio,	1
" M. Muniztar por galopar,	1
31 Agustín Ramirez por pendencia,	1
" Juan Samora por ebrio,	1
" Tomas Perez por id.,	1

Total, 65
 Segun se demuestra ascienden las multas a la cantidad de sesenta i cinco pesos.
 Concepcion, diciembre 31 de 1860.
 Meliton Echerria.

HECHOS LOCALES.

Efemérides americanas.—7 de enero de 1532.—A esta fecha parece pertenecer, (pues en el día fijo varían nuestros años) un suceso que por lo trágico i romanesco inspira no poco interés. Sebastian Caboto, navegante distinguido en su época, i el primero que recorrió el río de la Plata hasta el Paraguay, habia establecido un fuerte en la embocadura del río Carcarañá, o tercero en el Paraná, a fin de que le sirviera como punto de apoyo para realizar sus escursiones por todos los rios navegables que forman el Plata. Este fuerte se llamaba Espíritu Santo, i en él habia una guarnición de 110 españoles al mando de Nuño Lara. Este logró capturar la mitad de los indios vecinos llamados Caracarás, i mas de dos años estuvo tranquilo hasta que ocurrió la siguiente aventura. Un cacique llamado Mongoré se apasionó de una española llamada Lucia Miranda, mujer lejitima de Sebastian Hurtado. No pudiendo satisfacer sus miras por los medios ordinarios, resolvió emplear la violencia, aprovechando la ausencia de Rui Garcia Mosquera que habia salido del fuerte con 40 soldados en un bergantín para procurar viveres, Mongoré reunió a los suyos, i los ocultó entre unos sauces, i luego que fué de noche, se acercó al fuerte con 8 indios. Pidió que le abriesen la puerta, lo cual se hizo sin dificultad porque se le miraba como amigo i se creyó que traía viveres. Entónces dió la señal Mongoré, i como impidió que se cerrasen las puertas, entraron todos los indios de la emboscada, i no dejaron un solo español con vida, pero murieron tambien algunos indios i entre ellos Mongoré. Cuando volvieron los del bergantín, tuvieron que llorar esta catástrofe, i como Hurtado no encontró el cadáver de su Lucia entró en dudas, i se lanzó como un desesperado a ir a buscarla entre los indios. Estos querian matarle, i no le perdonaron la vida sino a los ruegos de Lucia, de quien Siripo, hermano de Mongoré se habia enamorado tambien. Pero cansado de su resistencia, la hizo quemar viva i mandó atar a su marido al tronco de un árbol i matarlo a flechazos.

7 de 1821.—En este día hizo un oficial español una travesura de guerra que dió a los realistas importantes resultados. Cuando la expedicion chilena desembarcó al norte de Lima, reinaba la mayor confusión i alarma entre los españoles por no atinar con el plan de campaña que se proponia el Jeneral San Martín, ni tener una idea exacta de sus fuerzas ni de las posiciones que ocupaban; i la derrota que sufrió en la mañana de este día la descubierta que tenían en Capacabana, aumentó su ansiedad. En estas circunstancias se ofreció el Coronel Ceballos a presentarse en el mismo puerto de Ancon, i traer noticia de todo lo que se deseaba saber, si se le daba un pliego que le sirviera de pretexto para entrar al campo enemigo. Salíó en efecto a las 4 de tarde con un trompeta i cuatro búscaros i se condujo con tal viveza, que logró introducirse en el medio de la fuer-

za patriota por sorpresa a pesar de que hizo dar los acostumbrados toques de parlamento. Conociendo el capitán Roulet, que con este golpe atrevido quedaban descubiertos sus planes, estuvo a pique de retener a Ceballos; pero la energía con que éste reclamó la observancia de las leyes militares, lo hizo desistir de su idea, i volvió aquel a Lima llevando una noticia exacta del número de buques que habia en Ancon, i de la fuerza de tierra. En esta ocasion fué tambien cuando sabiendo el bizarro Roulet por Ceballos que Canterac deseaba comprometer una accion decisiva, le dirijió un cartel de desafio parcial, del capitán Roulet i solo 70 hombres de cada parte. Por supuesto que no fué aceptado, pero este hecho muestra la confianza que inspiraban los soldados patriotas a sus jefes.

Gran incendio en Coronel.—El domingo 6 del presente, a la una i media de la mañana, se declaró un incendio en este puerto, principiando el fuego en la cocina del Hotel de Coronel i abrazando varias casas contiguas a este establecimiento, las cuales se esmaban en bastante precio por su estension i arquitectura. Tanto el hotel como estas fábricas fueron reducidos a cenizas en ménos de dos horas, i apesar de que en el momento de la catástrofe no soplabla el viento con fuerza, lo que contribuyó milagrosamente a salvar los demas edificios que se hallaban a las inmediaciones. Si el incendio hubiera llegado hasta encender una pila de carbon de piedra del establecimiento del Señor Cousiño, como de 4.000 toneladas, Coronel a la fecha no existiría, el fuego habria acabado con todos los edificios e intereses del comercio; pero las medidas que activamente se desplegaron por la autoridad, acompañada del vecindario, impidieron que el fuego se comunicase en un punto tan peligroso.

Don Jerónimo Manfredi ha perdido en este incendio dos casas, la mayor parte de su tienda i todo el depósito de mercaderías que habia en la bodega.

Don Domingo Munizaga tambien ha sufrido pérdidas de consideracion, pues su casa de comercio fué victima de las llamas, pudiendo salvar solamente algunas especies de poco valor.

Don Juan Valdéz, dueño del Hotel de Coronel no ha sido ménos perjudicado que los demas, pues a escepcion de muy poca cosa, todo lo restante del establecimiento pereció en el incendio.

Se calculan en 40.000 pesos las pérdidas sufridas, contando con los edificios e intereses que éstos guardaban.

Reparticion de premios.—El domingo, 6 del corriente, como estaba anunciado, tuvo lugar la distribucion de premios de las alumnas del Colegio de señoritas que dirige el Señor don Alfonso Cleret. Asistieron el Señor Intendente i las personas mas respetables de nuestra sociedad, atraídas por el deseo de presenciar un acto tan digno de la civilizacion i de estimular a los Directores i en particular a las jóvenes que habian recojido tan gloriosos laureles despues de un año de constancia en el estudio.

El Señor Cleret leyó una interesante memoria sobre la marcha que habia seguido su establecimiento, los arreglos introducidos en las clases para sacar así mejores resultados de la enseñanza de sus discípulas i sobre varios otros adelantos, sin los cuales seria aun mas difícil la educacion de la mujer. I en verdad que todas estas mejoras no han podido ménos que influir grandemente en el brillante estado en que hoy vemos a este Colegio, i como una prueba patente del buen régimen de enseñanza que en él se observa, basta considerar los exámenes que han rendido las alumnas con gran satisfaccion de los padres de familia i del público.

Los premios fueron distribuidos por el Señor Intendente a cada una de las señoritas que se hicieron acreedoras a ellos por su contraccion i aprovechamiento, quien parecia corresponder con un signo de entusiasmo a la alegría que rebotaba en el semblante de las jóvenes agraciadas.

Las manifestaciones de música, tan sobresalientes en la mayor parte de las alumnas, nos dieron una alta idea del esmero con que se enseña este ramo que tan bien dice con el carácter de una señorita de finis educacion i revestida de todas las gracias que son peculiares al sexo femenino. Con gran satisfaccion, pues, vió la concurrencia que en este momento presenciaba las menores incidencias de un acto tan solemne, que en el establecimiento del Señor Cleret se atiende i estudia el carácter de la mujer con aquel tino i delicadeza que no se hacen muy comunes en la mayor parte de los institutores de nuestros días, i principalmente entre aquellos que tienen a su cargo la educacion de la mujer, para lo

cual se necesita un cuidado constante i ejemplar abnegacion, a fin de dar martaje a la sociedad madres virtuosas e hijas amantes de sus padres, que comprendan su posicion i sus deberes.

La Directora del establecimiento, esposa del Señor Cleret, pronunció un lucido discurso, conmoviendo a todo el auditorio con las sentidas palabras de que estaba adornada esta hermosa composicion.

En el próximo número prometemos publicar la lista de las alumnas agraciadas i la memoria que leyó el Señor Cleret en el acto de la distribucion de premios.

La viuda de Francklin.—No ha muchos días que ha llegado a Coronel la viuda de este célebre navegante inglés, que pereció explorando las rejiones del Polo Norte, i de cuyo personaje tanto se ha hablado en el siglo, como uno de esos hombres intrépidos que esponen su vida con tal de descubrir un camino que dé paso i comunicacion mas corta a las relaciones entre los pueblos del Globo. Sabido es tambien el amor profundo que profesaba a su esposa esta desgraciada Señora, pues toda su fortuna la ha invertido en diferentes expediciones que ha organizado de su cuenta en busca del célebre navegante, i despues de innumerables sacrificios solo ha logrado descubrir algunas huellas de su marido i que dán una idea muy convincente de su desgraciado fin. En la actualidad se halla esta Señora en Concepcion i creemos que luego continuará su viaje por la costa del Pacifico, pues navega en un buque de su propiedad, i es un marino que a ventaja a muchos otros que tienen conocimientos en la materia. Por lo visto parece que la viuda participa de las mismas tendencias que su infortunado esposo; la navegacion es para ella tan importante como era para Francklin, descubrir por este medio, una nueva línea de comunicacion entre Europa i América.

Exámenes.—Hoy han terminado los exámenes de las escuelas primarias de Concepcion. Se asegura que en la mayor parte de estos establecimientos los alumnos han dado pruebas muy satisfactorias de aprovechamiento, lo que hace creer que la educacion popular marcha siempre a su perfeccion en nuestra provincia. I no puede suceder de otro modo desde que el Gobierno i las autoridades están tan empeñadas en la difusion de las luces de la instruccion primaria en toda la República, adoptando las medidas i temperamentos que mas convengan al desarrollo del adelanto moral i intelectual de las masas, de donde pende la felicidad comun de los pueblos. Para juzgar con mejor acierto sobre los exámenes, esperaremos el informe de la comision nombrada al efecto.

El Sr. Obispo.—El sábado ha llegado el Señor Obispo Salas, de vuelta de la visita de la Diócesis. Muchas personas fueron a encontrarle a su entrada a Concepcion i la mayor parte de los clérigos. Aquí como los pueblos que ha visitado este prelado ha sido muy bien recibido por sus amigos i feligreses.

Nacimientos.—El domingo en la noche, por ser el último día, hubo bastante concurrencia i aun de familias notables de la sociedad. Como ya hemos dicho otras veces, en las actuales circunstancias es preciso no despreciar diversiones por insignificantes que sean, pues de lo contrario moriríamos de la epidemia que tanto se ha generalizado entre los habitantes de Concepcion, llamada la *tristeza*, desconocida aun de los médicos. El remedio está en la mano; no hai mas que brincar, pasear en la alameda, reunirse las familias de vez en cuando, danzar una polka, un vals al compás de la música del piano, i santo concluido!—Como se vé no hai necesidad de llamar a los doctores para escaparse de la terrible i epidémica enfermedad.

Liceo.—El Señor don Ricardo Claro, uno de los comisionados para presenciar los exámenes que acaban de rendir los alumnos del Instituto de esta ciudad, ha pasado a la Intendencia el informe dando cuenta del resultado de las manifestaciones de los jóvenes, cuyo documento encontrarán nuestros lectores a continuacion. Como aquel caballero es demasiado competente para juzgar en materias de exámenes, es indudable que el establecimiento marcha siempre hácia su prosperidad, segun lo atestiguan las pruebas tan satisfactorias de aprovechamiento que han dado a conocer los alumnos siempre con gran aceptacion de las personas comisionadas.

Concepcion, enero 5 de 1861.
 Nombrado por Su Señoría para presenciar los exámenes finales del Liceo, comisionado a los estudios en los días 6, 13, 15, 17, 21, 22 i 26 de diciembre último. En estos días se presentaron las cla-

ses de Historia Antigua, Frances, Historia Moderna, Aritmética, Literatura, Cosmografía, Historia de Chile, Vida de Jesu-Cristo e Historia Eclesiástica.

En todos ellos el resultado ha sido satisfactorio en lo jeneral; pero sobre todo en los de Frances que fueron muy sobresalientes.

Siento que otras atenciones me hayan impedido consagrar mas tiempo a la Comision que US. se habia servido comunicarme en su oficio de 27 de noviembre último núm. 364; pues se me ha hecho presente haber sido mas satisfactorios otros exámenes que no he podido presenciar.

Dios guarde a US.
 Ricardo Claro.
 Al señor Intendente de la provincia.

Concepcion, enero 5 de 1861.
 Publíquese en el periódico de esta ciudad el precedente informe.—Anótese.

Datos importantes.—Desde hoy en adelante prometemos publicar varios datos del movimiento de la Aduana de Talcahuano, con los cuales nos ha favorecido el señor Ministro Salas, como interesado este celoso empleado en que el público se imponga del estado de la esportacion e importacion que se hace por varios puertos de la provincia i juzgar así de la situacion de nuestro comercio.

Mas sobre el incendio de Coronel.—Por una carta particular, se dice que en el incendio acaecido en aquel puerto, la noche del 6 del actual, ha perecido un hombre quemado por las llamas i el cual no pudo salir de la casa por la violencia del fuego. La Sra. de Solhaune tuvo que huir casi desnuda para no correr igual suerte i sus hijos se han salvado tambien como por milagro. No ha habido robos ni desórdenes que son tan comunes en estas circunstancias, debido todo a las medidas de seguridad tomadas con mucho acierto por las autoridades.

Alta frontera.—Se ha corroborado la noticia de que los indios han incendiado los pastos para privar de todo recurso a nuestra caballeria. Es muy cierto que lograrán por este medio disminuir la mantencion de los caballos del Ejército expedicionario; pero no impedirán los salvajes que sean perseguidos i escarmentados por nuestros soldados. Los indios incitados siempre por los infames chilenos que los acompañan, se preparan a la lid. Toda resistencia será inútil por parte de los bárbaros i no les quedará mas recursos que rendir sus lanzas a discrecion i pedir perdon a los ciudadanos que temerariamente insultaron sin prever los resultados que hasta ahora han estado palpando.

Artículos de guerra.—Por el "Bio-bio" han llegado varios bultos conteniendo albardones, municiones i otros artículos de guerra para la expedicion de Arauco. Todos estos elementos se han remitido al Comandante de Armas de Arauco.

10,000 pesos.—Se ha dado orden por el Gobierno para que la Comisaría de Marina, remita con las formalidades prevenidas, la cantidad de 10.000 pesos a la Tesorería de Talcahuano, para los gastos del servicio público.

Secretaría de la Intendencia.—Se ha nombrado oficial auxiliar de la Secretaría de la Intendencia de Concepcion, a don José del Cármen Roa.

Nombramiento.—Se ha nombrado a don Luis Bañico, oficial auxiliar de la Tesorería i Aduana unidas de Talcahuano, por el tiempo que se crean necesarios sus servicios.

Exámenes en el Tomé.—El 14 del actual van a principiar los exámenes de la escuela de hombres del Tomé, dirigida por don José 2.º Benites.—El preceptor de este establecimiento invita a los padres de familia de aquel puerto para que se dignen presenciar los exámenes, como se vé por el aviso que se registra en otra columna.

Tapadas.—Sabemos que a cierto establecimiento de educacion han asistido a presenciar los exámenes algunas señoras tapadas para criticar los trajes i las manifestaciones de las alumnas, aunque no entiendan jota en la materia. Qué tal? Estos vichos son otros tantos ajetes de la chismografía; i como ya no encuentran lugares donde ejercitar libremente su *tijera*, han escogido las casas de educacion para saciar así su torpe pasion i esa sed de malediscencia que las domina i distingue.

Baños flotantes.—Damos a continuacion el informe de la comision nombrada por la Gobernatura de Talcahuano, para el reconocimiento de los baños flotantes recién construidos en aquel puerto.

Sr. Gobernador Departamental.
 Estando ya listos los baños flotantes, i cumpliendo con lo dispuesto por la Municipalidad, tengo el gusto de ponerlo en conocimiento de US. para que se sirva disponer lo que tenga por conveniente.
 Talcahuano, 4 de enero de 1860.
 Jorge Jehovich.

Gobierno Departamental.
 Talcahuano, enero 4 de 1861.
 Nómbrase una comision compuesta del Gobernador Marítimo don Carlos Pozzi i del constructor naval don Jorge Crossman, para que reconozcan los baños flotantes de que se hace mencion en la esposicion que antecede, dando cuenta a esta Gobernacion de su resultado.
 URRUTIA.

Sr. Gobernador Departamental.
 Cumpliendo con la comision que US. nos ha conferido, examinamos con detencion los baños flotantes, i podemos asegurar a US. que están con toda la solidez necesaria, i toda seguridad para el público, que no existe en ellos el menor peligro por el lugar en que están situados. Es cuanto podemos informar a US. en obsequio de la justicia.—Talcahuano, enero 4 de 1860.
 Carlos Pozzi.
 G. Marítimo.
 Jorge Crossman
 Constructor naval.

Talcahuano, 5 de 1861.
 En vista del informe que antecede, concédese a don Jorge Jehovich, el uso de los baños flotantes de su propiedad en este puerto i en conformidad con lo acordado por esta Municipalidad en sesion anterior.—Comuníquese i publíquense estos antecedentes en el periódico *Correo del Sur*.
 URRUTIA.

Vapor "Bio-bio."—Pasajeros que conduce este vapor de Valparaiso a Talcahuano.

- Sres. Dolores Olaneta hija i sirviente.
- " Margarita M. de Borgoño, familia i sirviente.
 - " César Vicuña.
 - " Manuel Silva.
 - " Maria T. C. de Evans i familia.
 - " Manuel Pomar.
 - " Amanda Serena.
 - " Manuel Martinez.
 - " Casimiro Maldonado.
 - " Miguel Tagle.
 - " Juan Jones.
 - " Jerardo Pelissier i niño.
 - " Luisa Lagos.
 - " J. M. Arandeda e hijo.
 - " Jeronau Saorrias.
 - " Balerio Kenery Ossa.
 - " Lorenza Navarrete.
 - " Salomon Holmnes.
 - " R. Muenbono i compañero.
 - " F. Quevedo.
 - " Frai B. Sanhueza.
 - " V. de la Fuente.
 - " Francisco Rogers.
 - " Santiago Ross.
 - " Bernardo Gonzales.

Botica de semana.—Desde el domingo 6 hasta el sábado 12, lade don Federico Godoi.

AVISOS NUEVOS.

AVISO.
 El que suscribe teniendo que ausentarse de Concepcion, suplica a todos los que tengan cuentas en pro o contra, se sirvan presentar los primeros, i pagar los segundos dentro de quince días de esta fecha.
 Concepcion, enero 7 de 1861.
 FELIPE PONCET.

Calle de Tacapel núm. 38, atrás del templo de San Agustín.
 1355—3 v.

AVISO.—Se arrienda el potrero de "Chape," situado entre el malecon i el río Bio-bio, incluso el terreno en que hai una bodega. Los que se interesen pueden ocurrir a casa de su dueño don Pedro José del Rio.
 Concepcion, enero 8 de 1861.
 1355.—h.

Escuela modelo del Tomé.
 INVITACION A LOS PADRES DE FAMILIA DE ESTE PUERTO, I A LOS AMIGOS DE LA EDUCACION.
 Suplico a todas las personas que se interesen por el adelanto de la educacion, i especialmente a los padres de familia cuyos hijos se encuentran en este establecimiento, que se sirvan favorecerme con su asistencia a los exámenes que deben tener lugar en dicho establecimiento, en los días 13, 14 i 15 del presente mes.
 Las clases de que deben rendir exámenes i el orden en que deben exhibirse es el siguiente:
 El día 13 tendrán lugar los exámenes de Lectura, Algebra, Cosmografía i Jeografía.
 El día 14 se rendirán los exámenes de Aritmética, Dibujo lineal i Catecismo de religion.
 El día 15 se darán los exámenes de Historia Antigua, Griega i Sagrada.
 Es favor a que quedará reconocido su S. S. JOSE 2.º BENITEZ.
 Preceptor.

